

A QUELLE DILUTION PRESCRIRE DANS LES CAS AIGUS ?

---

Dans les cas aigus, j'ai les meilleurs résultats, en général avec la 200<sup>e</sup>. C'est une dilution qui, pour les cas aigus, réussit très bien. Cependant, comme vous l'avez vu, j'ai prescrit des XM<sup>e</sup> dans des cas typiques très graves, surtout Pyrogenium. Mais la règle générale est la 200<sup>e</sup>. Cette 200<sup>e</sup>, je la répète quelquefois. HAHNEMANN conseille la 30<sup>e</sup> 50 millésimale dans les cas aigus, que l'on peut répéter en diluant et en secouant chaque fois. Pour ma part, le mode de répétition est surtout le suivant : dans toutes les maladies qui se répètent par une crise quelconque, que ce soit un accès de toux, une diarrhée, une hémorragie, quelque chose qui se manifeste par accès qui reviennent, on donne le remède immédiatement après la crise. Pour quelque chose qui ne dure pas, un mal de tête qui dure un jour par exemple, on ne peut pas attendre la fin et on donne le remède au cours de la crise.

Dans des cas spéciaux, je donne M ou XM, surtout XM que j'aime beaucoup. Mais dans certains cas le XM peut être dangereux. Et pourtant dans une hémoptysie j'ai donné Acalypha XM qui a très bien agi. Tout dépend de l'état du malade. Et pourtant dans le cas de l'enfant qui avait la péritonite appendiculaire et qui n'était vraiment pas brillant, j'ai bien donné XM. C'est souvent une question d'intuition intérieure, nous n'avons pas encore une loi qui permette le choix de la dilution. Si le remède me paraît très bien indiqué, si le malade me semble avoir encore de la résistance et peut réagir, je donne une XM. Surtout s'il s'agit d'un remède végétal. Les remèdes végétaux, à part Nux vomica et Lycopodium surtout, ne donnent jamais, pour l'état aigu, des aggravations très marquées. Je ne donnerais jamais Lycopodium à la XM dans un cas de pneumonie grave, lorsqu'il y a les battements des ailes du nez, une pneumonie droite, dans un cas de diphtérie avec jetage, extension de droite à gauche, mais à la 200<sup>e</sup> en le répétant. Je ne donnerais Arsenicum à la XM<sup>e</sup> que si le cas me paraît perdu, mais en général je donnerais la 200<sup>e</sup> : il faut faire attention à Arsenicum surtout pour les reins, et Phosphorus pour le poumon. Pour l'euthanasie, pour aider le malade à mourir, une CM<sup>e</sup>.

L'âge du malade joue aussi un rôle. Et pourtant, je me rappelle un vieillard, qui avait une pneumonie et qui allait mourir, à qui j'ai donné Aconit et Belladonna XM, je ne

savais pas quel remède donner, et cela a bien réussi. En règle générale, il ne faut pas donner de trop hautes dilutions aux personnes âgées lorsqu'il y a des changements structuraux.

Dans les éruptions, je ne commencerais jamais par un XM<sup>6</sup>. Et pourtant un débutant en homéopathie, un de mes confrères, m'a récemment téléphoné au sujet d'un de ses cas. Il venait de voir un malade qui avait suivi pendant un an un traitement allopathique pour un eczéma généralisé et suintant, de la tête aux pieds. Il avait été blanchi à l'hôpital et sitôt rentré chez lui, tout avait recommencé. Il avait été chez ce confrère à qui j'avais appris les débuts de l'homéopathie. Le médecin prend son Répertoire, étudie les symptômes, tombe sur Sulfur et donne Sulfur XM, en six jours, peau de pêche, le malade n'avait jamais été si bien de sa vie ! Pour moi, jamais je n'aurais osé donner ce remède, Sulfur, XM, à ce malade.

Je me rappelle aussi à nos débuts un enfant qui était couvert de croûtes de lait depuis une année et à qui je donnai Sulfur XM. Après cette dose, l'enfant était nettement mieux mais voilà qu'il commence à faire un engorgement ganglionnaire épouvantable, avec un peu de fièvre : à ce moment-là, le cas me parut nettement passer à Calcarea et je prescrivis Calcarea XM une dose qui fit tout disparaître en trois jours. Maintenant, je n'oserais plus faire une pareille chose, je serais plus prudent, parce qu'on a aussi des ennuis, et alors là, attention, une fois qu'on a donné trois remèdes, il faut s'arrêter et réfléchir.

Je me rappelle le cas de cette malade que vous avez à peu près tous soignée et qui était couverte du haut en bas d'eczéma, les yeux, les oreilles, les parties génitales; et mes élèves ont donné, je crois, toute la Matière Médicale à cette Malheureuse : elle a eu Psorinum, Sulfur, Arg. n., Nit.ac., Graph, Petr ... tout ce qu'on peut trouver dans la Matière Médicale, sauf un remède qui était le bon remède, qui était indiqué par les symptômes mentaux, du passé surtout; c'est là où les symptômes de la jeunesse sont utiles. Lorsque j'étudiai son cas, je trouvais deux remèdes : Tuberculinum et Calcarea. Personne n'avait donné Calcarea, mais je n'ai pas osé le lui donner parce que chaque remède qu'on lui donnait provoquait une poussée épouvantable. J'ai commencé par Aviaire, qui est la tuberculine la plus douce, à la 30°, et il y a eu une petite amélioration. Après, j'ai essayé mon Calcarea à la 30° en tremblant (je ne sais plus si je le lui ai donné sur la langue ou en inhalation) : tout a bien été; et en montant progressivement avec mon Calcarea, tout s'est débarrassé, sauf les oreilles. Et un jour, comme elle se plaignait de leucorrhées très âcres,

elle me demanda (parce qu'elle connaissait très bien sa Matière Médicale) de regarder Fluoric Acid. Je lui ai donné une dose de ce remède à la 2000 Jenichen, et ses oreilles se sont débouchées et en même temps, la leucorrhée a disparu. Ce qui m'a intéressé encore plus, c'est que la dose que je lui avais donnée était une Jenichen. Cela m'a intéressé parce que j'ai plusieurs préparations de Jenichen, et on ne sait pas comment il faisait ses préparations. J'ai trouvé dans les écrits de vieux journaux homoéopathiques, " El sol de Maissen ", une partie des petits secrets de Jenichen. C'était un cordonnier; il était d'une force herculéenne et faisait ses succussions en frappant de toutes ses forces le poing qui tenait le flacon contre un vieux morceau de cuir. Non seulement il dynamisait avec une force extraordinaire, mais il diluait ses remèdes au M°. Ces dilutions qui datent de 1835-40 agissent toujours admirablement.

D o c t e u r            P i e r r e            S C H M I D T

---

TIRAGE ROGER VEZIN  
48, RUE DE LA SANTE  
— P A R I S —